



ASPECTO DE LA REUNION de cancilleres de nuestro continente, durante la Asamblea General de la Organización de Estados Americanos (OEA), que se efectúa en Washington, encabezada por el secretario de ese organismo, Galo Plaza, y el presidente de la sesión, Fernando Amiemiato, representante dominicano.

Terrorismo Político y Derecho de Asilo

DURANTE la primera asamblea general de la Organización de Estados Americanos (OEA), en Washington, los representantes de los países de este Continente han abordado y discutido candentes y espinosos temas. Esta reunión de cancilleres tiene lugar en el gran salón del primer piso de la Unión Panamericana y ha tenido momentos de intensa tensión.

El licenciado Antonio Carrillo Flores, secretario de Relaciones Exteriores de México, secundado por siete cancilleres más, manifestó el apoyo decidido de nuestro país al derecho de asilo. Y en un discurso pronunciado durante la segunda sesión, afirmó que México no suscribirá ningún acuerdo represivo de la delincuencia política, si éste viola la Constitución y vulnera los principios tradicionales de la política internacional mexicana. El consenso de la Asamblea General se inclinó en favor de esa tesis, optando por abstenerse de hacer una declaración inmediata sobre el tema del terrorismo político y el asilo, dejándolo en manos del Comité Jurídico de la OEA.

Brasil propuso la creación de un mecanismo especial contra el terrorismo, en el plazo de noventa días. El ministro de Relaciones de Perú, general Mercado Jarrin, expresó la esperanza de que "prosiga el diálogo fraterno, respetuoso y constructivo con Cuba, interrumpido por situaciones y circunstancias que han ensombrecido las relaciones entre

nuestros países y el pueblo cubano". El canciller panameño, Juan Antonio Tack, en una insólita intervención, dijo que si la conferencia se ocupa de condenar el terrorismo político, "tenemos que condenar también el terrorismo de la oligarquía contra el pueblo". Y William P. Rogers, canciller norteamericano, anfitrión en esta junta, en la que hizo sólo breves actos de presencia, sugirió que la asamblea de la OEA inicie medidas para preparar un nuevo acuerdo internacional que defina los actos de terrorismo, secuestros y extorsión conexa, como delitos internacionales y establezca medidas apropiadas para suprimirlos. "El terrorismo y los secuestros en este continente —dijo—, también afectan a Estados de otras regiones. Como bien sabemos, esos delitos ya han involucrado el secuestro de representantes de naciones amigas, ajenas al hemisferio. La inspiración para la lucha armada y la violencia en nuestro hemisferio, tampoco surge exclusivamente de fuerzas dentro de nuestros países. Por lo tanto, creo que convendría hacer un llamamiento a todos los sectores de la opinión pública mundial, para que ejerzan su influencia en ayudar a poner fin a tales actos".

Así, el derecho de asilo y el terrorismo político, se han señalado en la asamblea general de la OEA, como las principales preocupaciones por estas amenazas, que se ciernen sobre el destino de los países latinoamericanos, cuyo panorama se muestra erizado de peligros.



LOS DIRIGENTES DE LA CAMARA Nacional de la Industria de Transformación (CANACINTRA), visitaron al Presidente Díaz Ordaz, en Los Pinos, para exponerle los avances logrados por esa industria. Y más tarde, el presidente de dicha cámara, ingeniero Agustín Fouqué, declaró que la industria nacional, en general, está en la mejor disposición de coadyuvar a la resolución de los problemas económicos de una importante masa de la población del país, que ha estado marginada a esos beneficios.

M E M O R A N D U M

2 de Julio - 70
 Por MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA

REUNION DE LA OEA

El terrorismo político fue condenado por los cancilleres de América en la primera asamblea anual de la Organización de Estados Americanos. Actividad torpe, que forma parte del círculo vicioso represión-terrorismo-represión, etc., el causar terror con fines políticos generalmente se revuelve contra los propósitos que sus practicantes dicen tener.

Que se le repudie formal y públicamente es una buena cosa, pues tal rechazo se añade a las condenas jurídicas que en la mayor parte de los códigos penales del mundo, se hallan estipulados. Pero uno se pregunta hasta qué punto, si se examina la realidad política de América Latina, la sentencia contra el terrorismo es un acto de fariseísmo de muchos de los cancilleres reunidos, en razón de los regímenes políticos a los que representan.

Gobiernos que han arribado al poder por la sola razón de las armas, y otros que llegaron después de una manifestación democrática formal, pero se volvieron dictatoriales, forman mayoría en nuestro continente. La nómina de las naciones en que se practican de verdad las formas republicanas, representativas y populares de gobierno, en cambio, es escasa. En tales condiciones, malamente se puede reprobear con autoridad moral el terrorismo que la mayor parte de las veces no es sino respuesta —equivoca, si se quiere, pero reacción al fin— a políticas antipopulares, oligárquicas.

Hay otras cuestiones que suscitan reflexión en la junta de los cancilleres. El de los Estados Unidos, país que devino anfitrión cuando se decidió que realizar la junta en Santo Domingo sería peligroso, fue un mal convidante: no sólo no asistió a la sesión inaugural, sino que su presencia en las deliberaciones se limitó a un par de días. Este hecho, que se opone a la cortesía diplomática, tiene, sin embargo, repercusiones que van más allá del protocolo, pues revelan la escasa importancia que el actual gobierno de los Estados Unidos da a sus relaciones con Iberoamérica, en un acto de miopía política inexplicable.

En efecto, William Rogers, titular del Departamento de Estado, ha visitado ya todos los continentes... excepto el que se extiende al sur de su país, el que es su vecino inmediato, el que, en horas de crisis, ha estado, de grado o por fuerza, pero efectivamente, al lado de los Estados Unidos.

AL HABLAR DE LOS anhelos de pobreza que palpitan en la Iglesia actual, Su Santidad el Papa Paulo VI expresó: "La Iglesia Católica debe ser pobre y demostrarlo". Y anunció que ya se preparan "reformas graduales" para alcanzar ese fin.





EL PRESIDENTE de la República Árabe Unida, Gamal Abdel Nasser, rechazó el nuevo plan norteamericano para restablecer la paz en el Medio Oriente y declaró que sus fuerzas están ya listas para cruzar el Canal de Suez y recuperar el territorio ocupado por Israel.

EL DOMINGO próximo, las computadoras electrónicas, como la que aparece en esta foto, funcionarán para dar un resultado extraoficial de las elecciones quince horas después de recibido el resultado de la última casilla, dando inclusive el dato exacto sobre votos anulados y abstenciones.

Como tantos otros, este aspecto de la política internacional de esa nación debe ser urgentemente revisado.

JOSE VASCONCELOS

Anteayer, el martes 30 de junio, se cumplieron once años de la muerte de José Vasconcelos. Hombre él mismo de grandes y no siempre contenidas pasiones, también las suscitó, en su favor o en su contra. No resulta extemporáneo recordarlo hoy, pese a lo ya lejano de su partida, porque continúa siendo símbolo de valentía política, mostrada sobre todo en la década de los veintes.

En ese lapso fundamental de la historia mexicana, Vasconcelos contribuyó a dar a los gobiernos de la revolución un ángulo humanista. Etapa aquella de reconstrucción política y material, él hizo que lo fuera también de redificación cultural. En la Universidad Nacional, para los aspectos de la alta cultura, y en la Secretaría de Instrucción Pública, en cuanto a los rudimentos de la educación se refería, trazó caminos que aún hoy no acaban de recorrerse.

Pero el hecho de haberse separado de Obregón cuando éste se hallaba encumbrado, y de oponerse al caudillaje político de Calles, es lo que da a Vasconcelos su valor definitivo. Escasos como estamos de héroes civiles, él merece ese dictado y a ello debe, a pesar de sus oscilaciones ideológicas, propias de un temperamento como el suyo, el que su recuerdo no se desvanezca en este país.

ANTE LAS ELECCIONES

Concluidas las campañas electorales de los dos candidatos a la Presidencia de la República, el domingo próximo el país decidirá quién ha de gobernarlo en los seis años siguientes. Aunque no hemos escapado todavía de la etapa en que se producen irregularidades electorales, sobre todo en las comunidades pequeñas, lejanas a la vigilancia de la conciencia cívica, hemos de reconocer que hay obvios adelantos si se compara la próxima jornada electoral con las de hace tres y cuatro y cinco sexenios, para no referirnos a épocas pretéritas.

Los dos candidatos a la Presidencia han hecho instancias en favor de la actividad electoral, en cualquier sentido que ésta se produzca. Se manifestaron ambos contra la abstención, que juzgan estéril y contraria al interés del país. Y es que, en efecto, no ejercer un derecho es contribuir a matarlo, que el sufragio no va a ser respetado.

Justamente en la medida en que se practique más la vocación democrática, es como será posible perfeccionar el sistema político en que vivimos. La propia ley electoral, a la que grupos de diversa formación ideológica censuran y que es sin duda perfectible, como todo el aparato legal del país podrá ser reformada si la voluntad ciudadana se manifiesta, y no si calla, si se abstiene.



LOS MIEMBROS de la nueva mesa directiva de la Asociación Mexicana de Ejecutivos de Ventas de Hoteles, A. C., encabezados por su presidente, señor Antonio Marroquín, se entrevistaron con el licenciado Miguel Alemán, presidente del Consejo Nacional de Turismo, para invitarlo a su próxima convención, que se celebrará en Acapulco durante el mes de septiembre próximo.



INSTANTANEAS

LARAN que los semáforos capitalinos estarán "cintilando" durante la noche. Menos mal, porque de día padecemos una cantidad increíble de los mismos, más apagados que un ojo con cataratas.

EN UN EXAMEN de fin de cursos: —Dígame, niño... ¿qué es sintaxis?... —Pues la ciudad de México, profe, porque no hay un taxi ni para remedio.

CUANDO un chafrete saca la mano con dos dedos abiertos en V quiere manifestar que sólo faltan dos pasajeros para que se ahoguen los que abarrotan la carcacha que maneja...

¿NO DECIAN que ya no había reyes en el mundo?... ¿Qué defecto le ponen al rey Pelé, a quien sólo falta que le levanten un monumento?...

YA SE ESTA pensando en la conveniencia de pedir consejo a funcionarios de altura sobre la conveniencia de nombrar una comisión, que a su vez designe a un cuerpo de técnicos para que estudien la forma de combatir el "smog" en la capital y dictamine en el año de 1975, cuando hayamos pasado a mejor vida.

A LA INAUGURACION de la alberca llena con las lágrimas que ha vertido en las telenovelas recientes la doliente Derbez, concurrirá como madrina e invitada de honor Sara García.

MERECE UN HOMENAJE de los carteros el licenciado LE por lo que ha caminado a pie en su gira electoral sin precedente (sesenta mil kilómetros, subiendo, bajando, pero siempre ¡adelante!).

POR QUINTA vez Gloria Lasso contrajo nupcias. Esperamos que este lazo nupcial no se reviente, porque no hay quinto malo.

LA CANDIDATURA a diputado del pintamonas José Luis Cuevas, resultó "efímera" en el mayor grado imaginable.

ESPACIO para estacionamiento: "Lugar donde está estacionado otro coche", observa Alfredo La Mont.

PARA LOS amigos y compañeros que nos han felicitado por nuestro 48 aniversario, nuestra gratitud profunda. Es un estímulo para continuar en la brega con renovado impulso.

